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Editorial

Directiva Nacional

Desde que como dire�iva asumimos el desafío de repre-
sentar y liderar e�e gremio, el camino ha sido cue�a 
arriba. Nos tocó ser dirigentes en medio de un e�alli-
do social y una pandemia que nos obligó a cambiar el 
rumbo, a redefinir el norte, a poner foco en temas que 
no teníamos pensado tratar como importantes y nos 
desafió a sentarnos y preguntarnos ¿y ahora cómo lo 
lograremos?

La forma de interactuar cambió y la virtualidad se 
volvió el protagoni�a de nue�ro trabajo, lo que nos 
permitió poder lograr un trabajo más en conjunto con 
nue�ras filiales a lo largo de todo Chile, pero también 
nos presentó el ob�áculo en cuanto a las relaciones 
interpersonales, que siempre van a favorecer la unión 
de un grupo. 

Sin embargo, no todo ha sido agraz, pues tuvimos la 
oportunidad de pensar en cómo hacer más so�enible 
e�a organización; a parar un minuto y pensar que el 
mundo cambió y nosotros debemos sumarnos al carro 
de una sociedad más digitalizada e hipercomunicada.

Pudimos valorar el gran trabajo que significa ser parte 
de la dire�iva de e�e gremio, pues es un desafío arduo, 
con�ante y al que debemos dedicar tiempo, el cual a 
veces no es poco y voluntario, obligándonos a dejar de 
lado otras a�ividades personales, pero aquí e�amos y 
con la energía necesaria para terminar nue�ro período 
con cuentas alegres. 

Para los meses que nos quedan, tenemos mucho cami-
no por delante. Queremos seguir cone�ando con las 
bases, articular trabajo colaborativo y motivar a que 
cada vez sean más los profesionales nutricioni�as que 
se sientan representados y quieran formar parte de e�e 
equipo, para que juntos sigamos trabajando por entrar 
al código sanitario, que es una lucha que arra�ramos 
hace años y que como gremio no e�amos di�ue�os 
a soltar. E�a dire�iva sigue y seguirá trabajando para 
que é�e y todos los propósitos se cumplan.

El camino aún no tErmina 
y la EnErgía tampoco

FRANCISCO
MENA

CECILIA 
SEPÚLVEDA 
ALARCÓN
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ARIAS

KATHERINE 
VÁSQUEZ

ROCIO 
MUÑOZ 
EMBRY

NATALY 
GUTIÉRREZ

Director Nacional del Colegio 
de Nutricionistas Universitarios 
de Chile A.G.

Presidenta Nacional del Colegio 
de Nutricionistas Universitarios 
de Chile A.G.

Protesorero Nacional del Colegio 
de Nutricionistas Universitarios 
de Chile A.G.

Vicepresidenta Nacional del Colegio 
de Nutricionistas Universitarios 
de Chile A.G.

Secretaria Nacional del Colegio 
de Nutricionistas Universitarios 
de Chile A.G.

Tesorera Nacional del Colegio 
de Nutricionistas Universitarios 
de Chile A.G.



Nutrición R e v i s t a  d e l  C o l e g i o  d e  N u t r i c i o n i s t a s

6 7

Entrevista

los dEsafíos
nunca tErminan

En julio de 2019 la dire�iva encabezada por Cecilia 
Sepúlveda como Presidenta Nacional tomó el desafío 
de liderar el gremio de profesionales Nutricioni�as 
con una li�a de objetivos por cumplir. En e�a edición 
e�ecial conversamos con ella para hacer un recuento 
ad-portas de los últimos meses de e�a dire�iva.

¿cuálEs Eran los objEtivos quE sE plantEó Esta 

dirEctiva al inicio dE EstE camino?

Nos e�ablecimos varias metas como focos principales 
de nue�ro trabajo donde de�acaban:

~ Aumentar la fidelización de nue�ros agremiados, 
mejorando los canales de comunicación interna.

~ Modernizar la admini�ración del Colegio.

~ Descentralizar la admini�ración del gremio.

~ Concretar acciones legales en defensas de 
nue�ra profesión.

~ Trabajar con enfoque de género.

¿por qué la dEscEntralización Era un foco primor-

dial a la hora dE dEfinir objEtivos?

La descentralización re�onde a una necesidad que se 
arra�ra desde hace años, a través de la cual queremos 
extender la representatividad del gremio. La pandemia 

fue crucial para avanzar en e�e tema, pues nos obligó 
a trabajar a di�ancia y nos demo�ró la fa�ibilidad de 
realizar acciones en conjunto con regiones, lo que permi-
tió un mayor involucramiento de las filiales.

si tuviEsEs quE hacEr un balancE ¿crEEs quE Estos 

objEtivos sE han cumplido? 

Si bien dos años de dire�iva es poco para cumplir al 100% 
los objetivos, e�amos seguros de que hemos logrado 
grandes avances y hemos pue�o todo nue�ro esfuerzo 
por seguir mejorando. Por primera vez en la hi�oria del 
gremio decidimos tomar el “toro por las a�as” y reali-
zamos acciones jurídicas concretas para la defensa de 
nue�ros colegas, y de nue�ra profesión. Por ejemplo, 
tomamos acciones legales para proteger a la población 
de falsos gurúes de alimentación y nutrición. 

Adicionalmente, y aunque sabemos que aún nos falta 
tener un trabajo más cercano con nuestros futuros 
colegas, trabajamos por rea�ivar nue�ra relación con 
los asociados a través de mayores campañas vía redes 
sociales o boletines de resumen de nue�ras a�ividades. 

Sabemos que aún nos falta trabajar con más fuerza para 
que el gobierno entienda la importancia de incorporar a 
los profesionales nutricioni�as en las políticas públicas, 
considerando que desde el punto de vi�a epidemiológico 
las enfermedades de origen nutricional son las primeras 
causas de muerte y pérdida de años en produ�ividad y 
calidad de vida. 

¿cómo dEscribirías El año 2020?

¡Intenso! Desde que partimos nue�ra ge�ión, en julio del 
2019, hemos tenido un período muy movido. En o�ubre 
vivimos un e�allido social que nos movió y conmovió. 
Luego en marzo de 2020 comenzó una pandemia sin 
precedentes, donde como gremio intentamos educar 
a la población en alimentación y nutrición, a través de 
comunicados que compartimos con los medios y tips en 
nue�ras redes sociales. Ha sido una montaña rusa que 
nos ha dejado muchas lecciones, siendo la más grande la 

“resiliencia” que tuvimos para adaptarnos a los diferentes 
escenarios y seguir mirando hacia adelante, sin perder 
el norte.

Para nue�ro gremio ha sido un tiempo de crecimien-
to, donde dejamos el miedo de lado y nos atrevimos a 
golpear la mesa e intentar hacernos escuchar, lo que 
muchas veces no es tan fácil como parece. A�ivamos 
mesas de trabajo con di�intas entidades gubernamen-
tales, hicimos trabajo conjunto con FAO, afianzamos el 
trabajo a nivel nacional con nue�ras filiales, entre algu-
nas cosas buenas que podemos contabilizar. 

¿cuálEs son las fortalEzas y dEbilidadEs 

dEl grEmio?

Creo que exi�e poco desarrollo del liderazgo en el pregra-
do. No mo�ramos lo que sabemos y de lo que somos 
capaces. Nos falta empoderamiento, reconocer y valorar 
nue�ras competencias. 
Además, creo que la sororidad es un punto débil de 
nue�ro gremio, falta más apoyo entre colegas y sin duda 
e�íritu gremial. Queremos que hagan las cosas por noso-
tros, pero no nos comprometemos de manera formal con 
nue�ra profesión y su avance político. 
Entre nue�ras fortalezas, puedo decir que somos versáti-
les, en el pregrado obtenemos competencias desde Salud 
Pública a Indu�ria Alimentaria, lo que nos permite ser 
parte de equipos multidisciplinarios y ser un tremendo 
aporte, gracias a la mirada holí�ica del ser humano y 
sus necesidades. 

¿cuálEs son los dEsafíos por los quE sEguirán 

trabajando?

Queremos seguir trabajando con la misma fuerza que 
hemos tenido ha�a ahora. Queremos dejar sentadas 
bases políticas para la próxima dire�iva, además de dejar 
andando la mesa FONASA para mejorar las pre�aciones 
de nutricioni�as. Adicionalmente, e�eramos cerrar los 
procesos jurídicos de intrusismo y protección a la profe-
sión. De lo que sí e�amos seguros es que seguiremos con 
las mismas ganas ha�a el último día de nue�ro período.

CECILIA 
SEPÚLVEDA 
ALARCÓN

Presidenta del Colegio de 
Nutricionistas Universitarios 
de Chile A.G.
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andrés pEdrEros: “Soy un 
agradecido de mi profeSión”

En e�a edición queremos presentarte a Andrés Pedreros, 
nutricioni�a de la Universidad de la Frontera en Temu-
co y un apasionado por el deporte, tanto así que supo 
encontrar la mezcla perfe�a para disfrutar su profesión 
a través de su mayor hobby, el deporte.

¿por qué dEcidistE Entrar a Estudiar nutrición?

Para tomar la decisión de e�udiar Nutrición, tuve que 
analizar varios factores, principalmente familiares, 
económicos y acceso a una universidad estatal por 
mencionar algunos. Sin embargo, siempre e�uve seguro 
de dedicarme laboralmente a una a�ividad que tuviera 
una relación con mis gu�os personales, puntualmente 
algo relacionado con la a�ividad física, y en ese contexto 
las opciones que tenía eran precisamente Pedagogía en 
Educación Física, Kinesiología o Nutrición. Opté por la 
carrera de Nutrición y Dietética en la Universidad de la 
Frontera en Temuco, y a�ualmente me siento muy afor-
tunado y agradecido, porque mi profesión me permite 
disfrutar mi mayor hobby que es el deporte. 

¿cómo llEgastE al árEa dE la nutrición dEportiva? 

Lo primero fue prepararme. A los pocos años de haber 
egresado de la Universidad y mientras trabajaba en el 
Equipo de Salud Rural de La Serena, cursé un Magi�er 
en Ciencias del Deporte en la Universidad Mayor en 
Santiago. De manera paralela, trabajé mucho tiempo Ad 
honorem en clubes deportivos de running, en el in�ituto 
nacional del deporte de la Región de Coquimbo, y luego 

ANDRÉS
PEDREROS

Nutricionista de la Universidad de la 
Frontera, Temuco.

con una consulta particular, en donde siempre orien-
té las atenciones a personas físicamente a�ivas. En el 
año 2010 llegué a trabajar a la Universidad  Católica del 
Norte, en Coquimbo, donde me desempeño a�ualmente 
y donde comencé a trabajar en base a un convenio con 
Futbol Formativo de Coquimbo Unido, lo que me permi-
tió trabajar con el plantel de honor desde el año 2019.

¿cuál Es tu visión dEl actual rol dEl nutricionista 

En El árEa dE nutrición dEportiva? 

Desde que egresé de la Universidad, he comprobado 
el crecimiento de nue�ra profesión en diversas áreas. 
Puntualmente en el área deportiva, a pesar de ser un 
área nobel en comparación a otras ramas de nue�ra 
profesión, ha logrado un cierto grado de visualización 
y de reconocimiento por parte de deportistas y de 
profesionales ligados a las ciencias del deporte, ha�a el 

punto de considerar al profesional nutricioni�a como 
un integrante fundamental dentro de un equipo multi-
disciplinario.  

E�o conlleva una gran re�onsabilidad, ya que el avance 
científico en los últimos 10 años ha sido muy alto, lo que 
nos exige mantenernos a�ualizados en la materia; y por 
otro lado, las exigencias deportivas son tan e�ecíficas 
que no se puede dejar ninguna ari�a al azar, y una plani-
ficación alimentaria adecuada es una de ellas.

si tuviEsEs quE Explicar En palabras sEncillas 

¿qué hacE un nutricionista En El árEa dEl dEportE? 

¿cuál Es su principal aportE? 

Nutricionistas de Norte a Sur

Entrevista
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E�a pregunta se puede abordar desde diferentes enfo-
ques. Considero que nue�ro principal aporte es contri-
buir desde nue�ra profesión a que las y los deportis-
tas alcancen su mayor rendimiento físico. Para ello, 
se pueden realizar múltiples acciones dependiendo 
de las cara�erí�icas deportivas del equipo de traba-
jo en el que e�emos insertos. Como ejemplo simples, 
podemos evaluar la composición corporal, prescribir 
planes alimentarios individuales previos, durante y po� 
competencias o entrenamientos, educación alimentaria 
a deporti�as y su entorno familiar, planificar la alimen-
tación durante viajes, valorar e interpretar perfiles 
bioquímicos, evaluar el e�ado de hidratación, trabajar 
de la mano con el equipo de salud, cuerpos técnicos, 
chefs y personal de hotelería dependiendo del caso, etc.

¿qué tE motiva hoy día a trabajar En El árEa dE 

nutrición dEportiva?

Me motiva estar inserto en el ambiente que ha sido 
mi hobby desde que tengo uso de razón. Además, e�e 
trabajo me ha dado la fortuna de poder conocer personas 

excepcionales, a grandes deporti�as y profesionales del 
área, viajar y conocer diferentes ciudades, países, centros 
deportivos, realizar inve�igación, etc.

¿dE qué forma puEdE influir la nutrición En 

un dEportista? 

El avance científico que asocia la nutrición con el rendi-
miento físico ha sido muy rápido en los últimos años, en 
donde se ha evidenciado que una alimentación adecua-
da puede influir en las re�ue�as agudas, y adaptaciones 
crónicas al entrenamiento. Sin embargo, me parece que 
si bien nue�ra función puede ser importante para que 
un o una deporti�a logre sus metas y mejore su rendi-
miento, nue�ra influencia es mínima al compararla con 
las cualidades innatas y adquiridas que poseen, como 
por ejemplo su propio talento, su dedicación, esfuerzo, 
perseverancia, años de entrenamientos, por mencionar 
solo algunas. Solo aportamos con un granito de arena 
para que una o un deporti�a pueda lograr sus objetivos.

¿qué consEjos lEs podrías dar a los colEgas quE 

quiEran iniciar En Esta árEa?

De acuerdo a mi experiencia, podría decir que lo primero 
es e�udiar y perfeccionarse, no solo de nutrición, sino 
que desde las ciencias básicas. En el área de nutrición 
deportiva se deben aplicar materias relacionadas con 
las 3 grandes ramas de la nutrición que vemos en una 
universidad: alimentación clínica, alimentación en 
servicios de alimentación y salud pública.
Una de las ventajas de la pandemia, es que se han poten-
ciado los e�acios de perfeccionamiento en redes socia-
les, e�o ha permitido que podamos escuchar y saber 
la opinión de referentes nacionales y extranjeros del 
área, cosa que antes solo era posible viajando a algún 
congreso.

Otra ari�a importante, es e�ar di�ue�os a trabajar en 
equipo y formar redes de trabajo, sin e�o es muy difícil 
poder desarrollarse de manera individual.

¿qué mEnsajE lEs puEdE EntrEgar a futuros 

colEgas nutricionistas?

Si bien nue�ros futuros y futuras colegas adquieren un 
perfil de egreso acorde a la universidad en que e�udien, 
es importante forjar un perfil profesional de acuerdo a la 
personalidad de cada uno. Para ello creo que el autoco-
nocimiento es básico. Como dice la frase: “Elige un trabajo 
que te gu�e, y no tendrás que trabajar ni un día” 
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intrusismo profEsional: 
una dEuda pEndiEntE

En esta edición especial conversamos con nuestro 
asesor legal, Diego Gallegos para seguir ahondando 
en el tema de intrusismo, pues sabemos lo importante 
qué es que cada uno de los profesionales nutricioni�as 
entienda cuándo e�á frente a un caso de intrusismo y 
cómo denunciar. 

¿qué Es El intrusismo?

En el área de los profesionales de la salud significa reali-
zar un a�o propio de una de e�as profesiones, sin contar 
con la habilitación legal para ello. Es una infracción 
admini�rativa y un delito penal. E�o es importante 
ya que, como no podemos querellarnos por intrusismo, 
podemos denunciarlo en la SEREMI de Salud y que ellos 
vean si el caso presenta cara�eres de delito.

¿y por qué nuEstra profEsión sE EnfrEnta a 

tanto intrusismo?

En primer lugar, por falta de precedentes. Es necesario 
denunciar a las autoridades y que é�as, a través de la 
prá�ica, vayan definiendo qué se entiende por a�o 
propio. El Código Penal, por ejemplo, e�ima como a�o 
propio atribuirse la calidad de profesional de la salud 
sin tenerla realmente. 

En segundo lugar y en general, por una falta de regula-
ción y, en particular la ausencia de una definición legal 
de la profesión, como la que exi�e en el Código Sanitario 
re�e�o de médicos cirujanos y otros.  En Chile somos 

muy "legali�as" y "reglamentari�as", entonces la inexis-
tencia de una definición complica aplicar la regulación 
profesional.

En tercer lugar, por un tema cultural. Las personas 
sienten más o menos inclinación a cometer un hecho 
ilícito cuando tienen conciencia de que realmente e�án 
fuera de la ley y, además, cuando realmente exi�en 
consecuencias. En e�e sentido, intuyo que exi�e poca 
percepción en la ciudadanía sobre la pre�ación en nutri-
ción y dietética, es decir, no diferencian entre el trabajo 
profesional y el consejo de un ingeniero be� seller.  E�o 
seguramente se debe a que son pocos los que han reque-
rido una pre�ación en nutrición y dietética y, también, 
es poca conocida su trascendencia y relevancia. 

¿cómo podEmos aportar nosotros a quE 

Esto no sucEda?

Es muy importante el rol que juega el gremio en general, 
pues debemos reda�ar e�andarizaciones, cara�erizar 
intervenciones profesionales y de e�a manera, ayudar 
al público y a operadores (como jueces) a di�inguir 
la intervención de un profesional frente a la de una 
persona que no tiene los conocimientos y competencias 
necesarias.

sin Esta EvidEncia, rEsultado muy difícil lograr 

avancEs, ya quE por EjEmplo. ¿por qué faltarían 

nutricionistas si El dirEctor dEl hospital no sabE 

qué hacEn?

De manera individual es importante conocer las herra-
mientas de denuncia para e�os casos, pues al tener la 
información necesaria podemos generar precedentes 
y poder presionar a las autoridades corre�ondientes.
Si tú aún no sabes cómo o dónde denunciar, solo debes 
hacer click aquí e ingresar al formulario de denuncia de 
intrusismo que ponemos a tu di�osición: Formulario

DIEGO 
GALLEGOS 

Abogado del Colegio de 
Nutricionistas Universitarios 
de Chile A.G.

Entrevista

https://forms.gle/QEc9xE2tCqh4Uq4Q9
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DIRECTIVA ÑUBLE

Objetivo 2020

Taller “Orientaciones técnicas para 
Comunidades organizadoras de ol las 
comunes y/o comedores populares”

22 de O�ubre – 10 de Diciembre, 2020 |  Uno de nue�ros 
logros fue contribuir a las ollas comunes y/o comedores 
solidarios por medio de un taller, realizado en conjunto 
a la SEREMI de Desarrollo Social y Familia y al progra-
ma “Elige Vivir Sano”. Se realizaron exposiciones a 17 

Jornada Innovación en al imentación y 
Nutrición en situación de catástrofe

12 - 13 de Noviembre |  Re�etando el di�anciamien-
to social, realizamos nue�ra primera jornada virtual, 
contamos con expositores de la filial e invitados (Patricia 
Gallegos y la presidenta del colegio, Cecilia Sepúlveda) 
que abordaron diferentes temáticas como: Telenutri-
ción, abordaje nutricional en el paciente covid-19, ollas 
comunes en tiempos de pandemia y la�ancia materna 
en tiempos de emergencia.

Objetivo 2021

Para e�e 2021 e�eramos poder seguir creando e�a-
cios educativos para la comunidad y nue�ros colegas, 
a través de nuevas metodologías y medios para seguir 
fomentando la alimentación saludable. Además, e�era-
mos seguir motivando a más colegas a unirse al colegio 
y así representar a nue�ra profesión. 

Nutricionistas en los Medios

10 y 19 de Ago�o / 18 de Noviembre |  Creamos in�an-
cias de comunicación con la comunidad mediante 
entrevi�as con diferentes radios, donde se trataron 
temáticas como “Hambre emocional”, “Sueño y alimen-
tación” y “Aumento de peso durante pandemia”. Gracias 
a nue�ras colegiadas Pía Rojas C., Catalina Ramírez y 
a nue�ra presidenta Gloria Sánchez Sandoval por ser 
partícipes de e�a iniciativa.

Filiales: Objetivos logrados, Objetivos por cumplir

comedores solidarios a lo largo de todo Ñuble (Chillán, 
Confluencia, Bulnes, Ránquil, Quillón, San Nicolás y 
Quirihue) en donde se entregó un manual impreso y 
se educó sobre las buenas prá�icas de manipulación 
de alimentos.

Fue una in�ancia para crear conta�os, ya sea, con las 
personas voluntarias en las ollas comunes y con las 
entidades, que e�eramos fortalecer. Además de crear 
el e�acio de resolver dudas de los asi�entes.
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DIRECTIVA CONCEPCIÓN DIRECTIVA MAGALLANES

Objetivo 2020

Ser puente entre el Colegio de Nutricioni�as y l@s cole-
gas, en lo que refiere a comunicación, oportunidades de 
capacitación y entrega de recomendaciones de manera 
presencial/virtual dependiendo de la situación sanitaria 
que nos aqueja debido a contexto covid-19.

Durante este año realizamos: Cursos y asambleas, 
presenciales y virtuales, además de po� a través de 
nue�ras redes sociales.

Objetivo 2020

Objetivo 2020 logrado: Crecimiento en las redes sociales 
con el objeto de favorecer la vinculación con el medio y 
captar nuevos colegiados. 

Objetivo 2021

Velar por el desarrollo integral de los Nutricioni�as que 
pertenecen a la filial Concepción, mediante la entrega 
de herramientas relativas a la nutrición y el desarro-
llo personal, que les permita participar de a�ividades 
gremiales. Se desarrollarán in�ancias como Cursos, 
Asambleas y fortalecimiento de la comunicación con 
nue�ros colegas y aliados (Universidades, ONG, Ferias 
Libres, etc), difusión de beneficios de ser colegiados 
(descuentos, asesoría legal, etc). 

E�e 2021 también nos propusimos entregar herramien-
tas y asesorías a colegas en materia de desempleo (gratui-
to o a muy bajo co�o).

Objetivo 2021

Aumentar el número de colegiados en la región e�ecial-
mente fuera de Punta Arenas. 

Trabajo Gremial
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